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念香港首位女牧師 – 李清詞                    余啟民牧師 

  五月二十七日清晨六時許，香港第一位女

牧師李清詞逝世，主懷安息，享年 93 歲。李

清詞牧師早於一九六六年受按立為中華基督教

會牧師，曾任英華女校副校長並身兼校牧一

職。一九七七年，她遠赴倫敦出任世界傳道會

教育幹事，其後於一九八一年回港，出任中華

基督教會副總幹事，一九九七年榮休。 

  按上述的牧職歷程所見，我這八十後出生的「後後後輩」，實難與李

牧師這上代人有所關聯。然而難得的是，我在母會合一堂馬鞍山堂聚會期

間，退休多年的李牧師，仍不時受邀前來講道，使我有幸受教於她。每當

見她站上講台，那時還作小子的我總滿心期待，期待她會說出甚麼真知灼

見，她時而幽默，時而直率，還記得她說︰「我不是信基督教，我是信基

督」，這話對至今的我而言，還是記憶猶新。從她的講道和訪談中，我總

感受到她的率性和不畏強權；或許有人會說，以她在基督教界的身份地位，

當然能「有碗話碗」，但我卻認為︰位份越高，包袱越大，顧慮越多，故

要不失自我、毫不忌諱地說出個人所想，反倒越難，這對今天同樣作牧師

的我來說，實在別有一番感受。 

  近日，我在《我的老年我話事：年老生活寫照和反思》一書中，看到

一篇李清詞牧師的受訪文章︰〈非一般的「婆婆」––– 李清詞牧師〉。那時，

她以年屆八十五之齡，分享了她對老年和死亡的看法，這正好是我近年經

常思索的課題。訪問中，她保持了一貫爽直、幽默的作風，而其中一段頗

具社會爭議的話題，完全展現出她對現實和人性的關懷，她總對社會或教

會出現的倫理狀況提出質詢，並為我帶來信仰生命的深層反思。 

  我曾在社交媒體說過，按牧後，我要努力適應牧師的身份，我只知我

不可成為某種人，雖則我終極要學效的是耶穌基督，但我應先在牧職群體

中尋找一個 Role Model，而李清詞牧師縱然離開了，可她絕對是我值得效

法的榜樣。 


